

PORTRAIT. À Lavelanet, Maïthé, née au son des métiers à tisser, est devenue lissière



Maïthé se souvient d'une " année de bonheur inoubliable " à la manufacture des Gobelins en 1995. Photo DDM

Artisanat, Ariège, Lavelanet

Publié le 17/02/2024 à 15:01

Alain Eychenne

l'essentiel

Maïthé Bru est passionnée par le tissage de tapisserie de lisse et aime transmettre son savoir-faire artistique dans la friche industrielle des Draperies Laffont, à Lavelanet.

"Je faisais des bobines dans l'atelier de mon père, j'entendais les métiers à tisser claquer, j'y ai vu les mottes de toutes les couleurs...", Marie-Thérèse Bru (Maïthé) est fille d'un tisserand établi un peu plus haut que le lieu qui abrite aujourd'hui le repaire de la lissière. Elle a été accueillie par une autre artisane, Céline Guédon, dans la friche industrielle des Draperies Laffont et Fils, route de Raissac, à Lavelanet.

C'est comme un retour aux sources pour celle qui s'est éloignée du pays à l'âge de vingt ans pour travailler à Paris. Durant sa carrière professionnelle dans des domaines divers sans rapport avec le textile, elle s'est d'abord initiée à l'artisanat du tissage de tapisserie de lisse dans une association. " Après quelques années, sentant que mon chemin était là, je postulais à la manufacture des Gobelins en 1995. Ce fut une année de bonheur inoubliable dans l'atelier de tapisserie de basse-lice. "

Quittant la capitale, Maïthé a partagé sa passion pour les arts plastiques avec divers publics dans sa ville natale. Désormais à la retraite, elle a tout le temps de développer sa créativité et de transmettre son savoir-faire en proposant des séances d'initiation et des stages aux enfants comme aux adultes.

Pour se faire connaître, elle est devenue membre du réseau constitué par l'association "Sensations Pyrénées cathares". Lorsqu'elle revient chez elle, sur les hauteurs du col de la Lauze, elle profite des vues sur les prairies où broutent les brebis du Gaec de Grégoire et Elise. La laine, matière première de son activité, n'est donc jamais bien loin dans sa vie.

La lissière est en passe d'obtenir la qualité d'artisan d'art. Au-delà de son savoir-faire, Maïthé transmet aussi ses connaissances sur l'histoire de la tapisserie. "L'épisode le plus connu en France est la création de la prestigieuse manufacture des Gobelins par Colbert en 1660, qui rayonne encore aujourd'hui." Cette histoire, "dont l'origine se perd dans la nuit des temps", Maïthé la contera le vendredi 8 mars, lors de la soirée organisée par le Pays d'art et d'histoire des Pyrénées cathares au cinéma de Lavelanet (1), à laquelle elle participera avec cinq autres artisanes. L'occasion de donner un aperçu de ses ateliers d'initiation.

(1) Soirée "Fibre féminine", renseignements au 05 61 05 52 03.

Céline et Maïthé au Bocal des créateurs



Des artisans réunis par des valeurs éco responsables à Mirepoix. DDM

La feutrière Céline Guédon et la lissière Maïthé Bru ont partagé bien des choses dans leur parcours d'artisanes. Elles se sont d'abord croisées au musée du textile et du peigne en corne de Lavelanet où elles ont animé durant plusieurs années des démonstrations à l'attention des visiteurs.

Céline Guédon propose toujours ses produits confectionnés en laine feutrée à la boutique du musée. Aujourd'hui, si les deux femmes partagent le même espace sur la route de Raissac, on peut aussi retrouver leurs créations au Bocal des créateurs, fondé en 2020, idéalement situé depuis cinq mois sous le petit couvert de la place Maréchal Leclerc de Mirepoix.

Il s'agit d'une boutique associative tenue directement par les artisans qui accueillent à tour de rôle. Tous passionnés par leur métier et réunis par leurs valeurs éco responsables. La boutique regorge de produits gourmands et de créations 100 % faits main : lainages, cosmétiques bios, poteries, sculptures en céramique, bijoux marquetés, carnets papiers, puzzles illustrés et autres jeux d'enfants, etc.

Céline Guédon a ainsi su transformer son rêve en réalité en fédérant des créateurs vers un projet commun : "Centraliser nos savoir-faire, mettre en valeur nos productions dans un lieu de vente en commun. Nous sommes aujourd'hui une équipe associative soudée de vingt professionnels", explique-t-elle.

L'association souhaite pousser plus loin ses objectifs, en créant un tiers lieu dédié à l'artisanat. "Nous souhaitons favoriser plus de projets collectifs et la transmission de nos savoir-faire par la mise en place d'ateliers de loisirs. " Des travaux d'aménagements seront donc nécessaires pour donner toute sa valeur à ce nouveau lieu.

Un appel à participations est lancé via la plateforme helloasso.com/associations/le-bocal-des-createurs-09/collectes/tiers-lieu-d-artisans

(1) Soirée "Fibre féminine", renseignements au 05 61 05 52 03.